## Lunes 30 de Agosto

## Primero de Primaria Lengua Materna

# Enseñanzas y juegos ¡con refranes y canciones!

**Aprendizaje esperado:** Comparte relatos de la tradición oral que le son familiares.

Énfasis: Usa refranes y cantos populares.

### ¿Qué vamos a aprender?

¡Bienvenido, bienvenida a este nuevo ciclo escolar! Nos da mucho gusto que estés con nosotros iniciando el primer grado de primaria. El año pasado y lo que va de éste ha sido muy difícil para muchos de ustedes, pero con fortaleza, ánimo y el apoyo de su familia estamos seguros que poco a poco irán superando obstáculos.

Aunque no estemos directamente contigo, sé que ahí estás muy atento y entusiasmado por seguir aprendiendo.

En primer grado tendrás la oportunidad de jugar con las palabras, cantar, escuchar poemas y resolver adivinanzas, disfrutar cuentos, investigar, ¡aprender a leer y escribir!, y muchas cosas más.

Aunque algunos niños quizá ya han empezado a leer y escribir solos.

Aquí seguirán practicando la lectura y escritura. Otros iniciarán esta fascinante aventura de aprender a leer y a escribir y, con ello, todos podrán descubrir nuevos mundos, reales y fantásticos, saber sobre lo que existe en la Tierra, y en otros planetas y galaxias, conocer acerca de otras personas, de animales y plantas, descubrir qué sucede actualmente, lo que ya pasó y lo que podría acontecer en el futuro, investigar sobre lo que hay en diferentes lugares de México y del mundo.

Irás superando poco a poco, el aprender a leer y escribir, con la capacidad que tienes, con tu inteligencia, con tu voluntad, con tu esfuerzo y trabajo y con algunas habilidades que irás desarrollando en este ciclo escolar, tus maestros y nosotros te ayudaremos para que lo consigas y también con la comprensión, paciencia y apoyo que recibas de tu familia.

#### ¿Qué hacemos?

El amor y comprensión que recibas de tu familia es muy importante, por eso, lo que queremos transmitirte en este momento de inicio de clases es que tengas mucha confianza en ti mismo, y que además de esforzarte por aprender, disfrutes mucho las actividades, ya verás cómo cada día tendrás motivos para sentirte satisfecho por lo que logres y por las dificultades que vayas superando, también ten paciencia, en ocasiones lo que te propones no te sale bien, no hay que darse por vencido, vencida, hay que intentarlo las veces que sea necesario.

Hay un dicho que dice nace sabiendo, por lo que hay que aprender a resolver los problemas que se te presentan sin desesperarse ni desanimarse y que si caes hay que levantarte "Ante los problemas, no te preocupes, ocúpate".

Para complementar este buen consejo yo te voy a compartir un dicho o refrán que mi abuelito me decía, "Al mal tiempo buena cara", ¿Comprendiste lo que quiere decir esto? ¿Sabes qué es un refrán? Bueno, si lo desconoces o no te acuerdas, en esta sesión lo vas a aprender.

Inicia recordando, hoy y en los próximos días, algunas temas muy interesantes y divertidos que aprendiste en preescolar, y que seguirás revisando en este primer año de primaria. ¿Te acuerdas de los refranes y canciones que conociste? ¿Te gustan los refranes? ¿Disfrutas las canciones?

Como los refranes que te enseñaron tus abuelos, los cuales te ayudan a enfrentar y resolver problemas: Nadie nace sabiendo, ante los problemas, no te preocupes, ocúpate y Al mal tiempo, buena cara. ¿Pero qué son los refranes? Vas a hacer un poco de memoria sobre lo que aprendiste el año pasado acerca de los refranes. ¿Listo, lista? ¡Corre video!

1. Video de Preescolar, miércoles 10 de febrero 2021. Entre cantos y refranes. Obsérvalo del minuto De 2:26' a 14:47' https://www.youtube.com/watch?v=CeT4B46KWzc

¿Te gustó recordar lo de los refranes?

Escribir refranes o expresarlos con dibujos es una excelente idea, podrías hacerlo en tus ratos libres a lo largo del año y jugar con tu familia para aprender más refranes y descubrir su significado o la enseñanza que te transmiten y luego ilustrarlos con tus dibujos o recortes.

En tu libro de lecturas de primer grado puedes encontrar algunos refranes que te pueden servir para hacer esta actividad e iniciar una colección de refranes, que luego puedas compartir incluso con tus compañeros cuando estés de regreso en la escuela.

Qué te parece si recuerdas algunas canciones que aprendiste también el año pasado en preescolar.

2. Videos de Preescolar, miércoles 10 de febrero 2021. Entre cantos y refranes. Del minuto 15:02' a 17:02' y de 17:28' a 18:50' https://www.youtube.com/watch?v=CeT4B46KWzc

En tu libro de texto y en el de lecturas de primer grado podrás encontrar las canciones La víbora de la mar, ¡Qué llueva! y muchas más como Doña Blanca, Campanita de oro, En el agua clara, Las mañanitas, Jugaremos en el bosque, algunas de Cri-Cri. Podrás leerlas, cantarlas y, si quieres, hasta jugar y divertirte con amigos y familiares.

También aprendiste un trabalenguas y una retahíla, ni siquiera sabía que retahíla quiere decir serie o conjunto de muchas cosas que están, suceden o se repiten en cierto orden, como esto de:

Cuando la mosca se puso a cantar,

vino la araña y la hizo callar.

La araña a la mosca,

la mosca a la araña.

**3.** Video. Preescolar, jueves **25** de marzo **2021.** Canciones, trabalenguas y retahílas. Del minuto 10:19' a 13:10' y de 14:38' a 15:57' https://www.youtube.com/watch?v=PAyWKelA2fw

Fue muy divertido intentar cumplir los retos que los pequeños que salen en el video pusieron.

Todo esto que aprendiste hoy es una pequeña muestra de algunas de las cosas que puedes hacer con el lenguaje: entretenerte, divertirte, ¡jugar!

¿Qué te pareció la sesión de hoy?

Recordaste y disfrutaste nuevamente refranes, que son enseñanzas y consejos muy valiosos que se dicen de manera muy breve. También cantaste de nuevo canciones muy bonitas, que son populares, al igual que los refranes, porque se transmiten, o se enseñan, de boca en boca, de generación en generación, es decir, de padres a hijos, tuviste una muestra de cómo con los refranes y las canciones puedes jugar y divertirte.

Platica con tu familia acerca de los refranes y canciones que se sepan. Hojea en su compañía tus libros de texto y el libro de lecturas, pídele a algún familiar que te ayude a leer lo que te interese, ya verás como a lo largo de este ciclo escolar podrás

ir avanzando poco a poco, hasta que puedas leer y escribir más y más, solito, solita, con menos apoyo.

Si te es posible consulta otros libros y comenta el tema de hoy con tu familia. Si tienes la fortuna de hablar una lengua indígena aprovecha también este momento para practicarla y platica con tu familia en tu lengua materna.

#### ¡Buen trabajo!

#### Gracias por tu esfuerzo.

#### Para saber más:

Lecturas

https://libros.conaliteg.gob.mx